

Catherine Tourrilhes, sociologue - IRTS Champagne Ardenne, Laboratoire de recherche CIREL-PROFEOR, Lille 3

La recherche-action comme démarche de coopération sur un territoire

Expérimentation d'une formation-recherche intégrant étudiants, formateurs, chercheurs, professionnels

Résumé

Les instituts de formation en travail social peuvent être producteurs de recherches spécifiques sur un territoire en intégrant la recherche-action comme démarche de formation des travailleurs sociaux dans une coopération avec les structures professionnelles. Ce type de recherche impliquée accompagne des projets de développement sur un territoire avec la participation des différents acteurs concernés. Chercheurs et praticiens sont amenés à adopter d'autres postures où l'objet de recherche est co-construit à partir d'une situation-problème dans l'objectif de trouver des solutions d'action sans perdre de vue la rigueur méthodologique de la recherche. L'accent est mis sur le processus où les chercheurs ne sont plus les détenteurs uniques du savoir mais favorisent l'élaboration d'un travail en commun, avec les traductions sociales nécessaires entre des mondes sociaux différents : chercheur, formateur, étudiant, travailleur social, bénéficiaire. Alors, les logiques, les rationalités, les points de vue différents, sont traduits dans le langage des uns et des autres ; condition de l'émergence d'une coopération où les manières différentes de construire la réalité orientent à la fois les hypothèses de la recherche et celles de l'action. En revanche, il existe toujours une incertitude quant aux résultats. En opposition à des modes de fonctionnement cloisonnés et individuels qui amènent à une déconnexion du travail des chercheurs, des formateurs et des professionnels sur un territoire, on peut concevoir la recherche-action comme un dispositif permanent de formation qui débouche donc sur une nouvelle posture et une nouvelle place du chercheur dans la société par la reconnaissance d'une compétence à la recherche de praticiens du social. Cette posture se démarque fondamentalement de la recherche classique. La finalité est de refaire dialoguer travailleurs sociaux, chercheurs, formateurs et bénéficiaires de l'intervention sociale.